

Graßt und Sand

Gemeinnützige Blätter für Land- und Haustwirtschaft, Vieh, Geflügel-, Bienen- und Jagdwirthschaft
Beilage zum Görlitzer Kreisblatt, Oberschlesischer Tag-Blatt

Rotationenbrud und Verlag von Friedrich Rau, Görlitz - Jeder Nachdruck aus dem Inhalt dieses Blattes wird strafbar verfolgt (Seite vom 19. Juni 1903)

Der Steinstock am Fluis

Wen Stora Enso, Obstbauoberleiter, Gräfenhain (Rhön)

Obwohl die Rebe ein Kind des Südens ist, gibt es doch kaum einen Winkel im weiten deutschen Raum, in dem sie nicht irgendwo, wenn auch oft ganz un gepflegt, anzutreffen ist. Die Meinung, daß sie eine ganz besonders anspruchsvolle Pflanze wäre, deren Lebensbedürfnisse nur in den klimatisch bevorzugten Gebieten unseres Vaterlandes zu befriedigen möglich sei, ist irrig. Noch im Jahre 1880 waren in Schneidemühl, ja sogar noch in Thorn geschlossene Weinberge, die aus Gründen des Erwerbs angelegt und betrieben wurden. Tatsächlich zeugen Straßen- und Geländenamen in vielen nord- und nordostdeutschen Städten und Dörfern davon, daß die Kultur der Rebe an diesen Stätten ehemals in jeder Beziehung eine besondere Bedeutung besaß. Man denke daran, daß auch Potsdam und Berlin noch heute eine „Weinmeisterstraße“ und einen „Weinbergsweg“ besitzen. Schließlich bietet ja auch das Tal der Oder bei Bützow und Crotzen an seinen Hängen das Bild einer Landschaft, die ebenso am Neckar oder am Oberrhein liegen könnte.



Wulf, (4); Smith (20)

Reiter Gutedel am Spaliergerüst
(Schnurbaumerziehung mit Zapfenschnitt)

Wenn die Rebe vor einigen Jahrzehnten von unsferen Vätern aber noch an diesen Blättern gepflanzt und gepflegt wurde, um ihre Kultur aus Gründen des Erwerbs zu betreiben, so dürfen wir die feste Überzeugung haben, daß sie dann ohne weiteres mit Sicherheit geblieben ist, so die Erwärmung des Hintergrundes und die Reflexion des Sonnenlichtes ihr besonders günstige Standortsbedingungen geben, und das ist

Vom Standpunkt der Pflege naturbeliebter Bohnenkultur ist die Haltung eines Weinstockes an der Hauswand der Ausdruck bodenverbundener Baukunst und Kult.

Zweifellos empfinden wir überhaupt den Anblick eines grünberankten Wohngebäudes angenehmer als die unbewachsenen hellen oder dunklen Flächen einer Häuserfront. Die Be-

Digitized by srujanika@gmail.com

Frage und Antwort

Denkt niemand nicht daran, vom ein Jam-
bambus in Redaktionen über in Angaben,
Ausfertigungen erfüllt. Alle Werke geben eine j-

Antwort: Geben Sie an Jungvieh Karotoffeloden nur in ganz geringen Mengen als diätetisch entflamme Futterstoffe.

anfangen hat Bindheftentzündung.
Wie kann ich einem Ranihund helfen, dem schon

Antwort: Einbebauungsverbündungen mit Trägern.

der Augen werden bei Kaninchen verhältnismäßig häufig beobachtet, so daß ihnen eine große praktische Bedeutung kommt. Verursacht können traumatische Entzündungen der Albinohaut des Auges werden durch Begegnungen und Selbstverschuldetes hereinbringen von Schmuck, Haarresten, Insekten, Krebsgrannen, Erfäulnissen, Einwirkungen von Impfen, ammoniakalischer Stallust usw. Außerdem kommt ein Tränensuch auch vor bei bestimm-

Schriftleitung: Walter Bader, Reichenbach. — Mit Büchern und Zeitschriften aus der Reihe „Wissenschaft und Technik“ werden wir — wie auch bei den anderen Pappe nicht durchdringen.

Ein Ratgeber für jedermann

Der größte Teil der Fragen wird schriftlich beantwortet; eine Frage muss ausserdem schriftlich bei Großteilern eingeschickt werden und als Antwort ist 50 Upp. zu bezahlen. Eintragen ohne handschriftliche und unmittelbare einschlägige Fragen werden bei der Post abweisen. Diese Verhandlung ist nicht dem Postbeamten dieser Verlage anzuhören, wird ohne Überantwortung.

Umfrage: Zur Anlage von Spargelbeeten im Garten ist es zweckmäßig, bereits im Herbst bzw. Winter das Land durch Riegeln etwa 60 cm

ties zu fördern, wobei gut verrottete Komposterde, insbesondere bei ärmeren Böden, miluntergebracht werden kann. Stallmist wird — wie auch bei der

sonstigen Düngung — in der oberen Schicht gleichmäßig verteilt. Um Frühjahr wird das Band in Stichen von 1,50 m Abstand eingesetzt. Hier werden die Gräben gezogen, die etwa 25 cm tief und breit auszutreiben sind. Dohinein kommen Anfang April Spargelpflanzen im Abstand von 50×60 cm. Bei dieser Pflegeweise kann man rechnen, daß von 90 qm Band in einer Ernteperiode rund 20 kg Spargel geerntet werden können, sofern die Anlage einige Jahre alt ist. Bei guter Pflege mag der Ertrag auch noch höher liegen. Für die Anlage eines Spargelbetriebes werden zweitmöglich einjährige Blattsalat verordnet.

Weltberühmte des Laubholz. Gef.
Diese ist etwa 3 m hoch und sehr breit. Die Zweige reichen bis zu 2 m in meinen Gärten. Auf dieser Seite geben meine Beerensträucher ein, weil sie so wenig Blätter haben und die Heide die Anbringung meinen. Das gute Laubholz nach oben gleich

wegnimmt. Das will keinen Streit, nur aber etwas dagegen tun. Kann man außer einem tiefen Graben entlang der Hecke etwas machen? H. G.

Kann eine Krücke Arbeitshilfen bilden?

Hilfsmittel: Die Krücke kann sehr wohl als Hilfsmittel (Krücke) erachten. Diese kann von der Krücke aus auf den Menschen übertragen werden. Es ist die peinliche Desinfektion bei Händen und der Gebrauchsgegenstände, nach dem Umgang mit der Krücke erforderlich. Die Krücke sollte deshalb Sie mit einer Schweißlaküre, um die Krücke am ganzen Körper zu verkleben, wenn reiben Sie am ersten Tage den Bodensteif, um zweiten Tag den Mittelsteif usw.

am dritten Tage die Mutterhand ein. Nach zweien Tagen wird die Fazit nach einem wiederholt.

**Gehaltszit. 56 der Hausfrösche nur bei best
en Temperaturen?** 9. G.

Antwort: Bis untere Nachtlagsgrenze bei
Hausfröschen, *Rana domesticus*, werden
bisher 8° und als Optimum 18 bis 22° ermit-
telt. E. Schumann-Hollert in der Stadt Zürich,
wo in der freien Zeit einige heftige Hausfröschen-
erkrankungen in Ställern auftraten, eine Reihe, bei
ausgeprägten Häufelnden Kr. Das Temperatur-
minimum der beobachteten Reihe liegt bei ca.
 -2° , das Optimum bei 15 bis 18° , das Sterben